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张一山 长大后也成了新“老公”
出道至今，张一山塑造过多种人物角色，让人印象最深

的无疑还是《家有儿女》中的小“刘星”。 作为一个曾经的童
星，张一山不管演什么类型的影视剧，都会被拿来对比其成
名作。不过，正在爱奇艺上线独播、新丽传媒制作的《余罪》或
许能让网友暂时忘掉小“刘星 ”的鬼马 ，喜欢上男主角余罪
的魅力。 剧中，张一山出演刚刚从警校毕业，便被派去贩毒
集团卧底的特警，表面上痞气十足 、油嘴滑舌 ，而骨子里的
“正”要深深地被隐藏……该剧上线仅 72 小时就点击破亿，
余罪这个亦正亦邪的角色也备受热议和好评。 “小刘星终于
长大了……”是大多网友发出的感慨。

有关角色
个性亦正亦邪 大秀健美身材

北京晨报： 在这部剧中演的
是亦正亦邪的余罪 ，人称 “贱人
余 ”， 生活中也是带着这股子
“贱”劲儿吗？

张一山 ：我一直认为不管什
么样的角色，只要是演员去演的
话 ， 多多少少会带有一点自己
本人的性格和特质 ， 或多或少
都会有一些吧 ， 所以我也不否
认我生活中没有那种痞里痞气

的感觉 。 不过 ， 毕竟创作一个
角色还是艺术创作 ， 它多多少
少会有一些戏剧性的东西在 ，
肯 定 我 生 活 中 不 会 和 余 罪 一

模 一 样 ， 只 是 有 一 些 某 种 特
质 、特性会跟余罪这个人物有
一些相近 。

北京晨报： 当初怎么想选择
这个角色的？ 有网友评价你演的

角色很赞， 说你 “痞” 得太可爱
……现在看看这个角色， 你觉得
最满意的是什么？

张一山：说实话，我开始就觉
得这个剧本和这个角色特别吸引

我 ，还是要感谢小说 、感谢编剧 ，
能够写出这么好的一个角色 ，我
也赋予了这个角色很多东西 ，就
是去做剧本里的这个人物吧。

北京晨报： 也有观众质疑你
的表演太用力， 你怎么解读剧中
的“咆哮”和耍狠？

张一山： 我觉得这东西仁者
见仁，智者见智吧。 不可能每个角
色都让所有人喜欢， 就像每个人
在生活中也是一样的， 再好的人
也会有人对你不满， 所以我对质
疑不会放在心上。 毕竟这个角色
是我演的， 我要按照我自己的理

解演这个角色 ，成也好 、败也好 ，
让大家觉得有意思、好玩，且不失
真实，我觉得就够了。

北京晨报： 有没有特意去体
验过警校生活？

张一山 ：我在电影学院上大
学的时候 ， 我们就有一个课外
实践活动 ， 去北京特警大队体
验过很长一段时间的生活 ，所
以对特警这份职业还是有些了

解的 。
北京晨报：片中身材超级棒，

听说你经常在剧组锻炼， 现在还
在坚持锻炼吗？ 有八块腹肌了吗？

张一山 ：我从小就是练武术
的 ，做过七八年 、八九年的运动
员吧 ， 所以身体素质方面一直
是很不错 ， 现在也经常会去运
动 。 我也不是故意要保持身材 ，

可能是小时候从小练武 ， 就是
一种习惯吧 。

北京晨报 ：据说 《余罪 》后面
会有床戏桥段， 是第一次拍这样
的戏吗？ 观众会答应吗？

张一山： 以前没有那么拍过
床戏，也算是一种挑战吧。 从创作
的角度看， 要去把握如何拍得更
符合剧情，我个人还觉得挺新鲜、
挺好玩的。

北京晨报： 现在的网友是火
一部剧换一个“国民老公”、“国民
初恋”，《余罪》的热播也让你成了
新的 “老公 ”人选 ，你会享受这种
称呼吗？

张一山：我很开心，这是一个
褒义词，别的想法就没有了，只要
他们不让我负责任， 这个国民老
公我可以当。

有关童星
不看重外界评说 不主动秀晒情感

北京晨报：当年一部《家有儿
女 》让你和杨紫成为家喻户晓的
小童星 ，在当演员之前 ，你想过
会做演员吗 ？ 或是其他什么职
业？

张一山： 其实我小时候没有
什么特别远大的志向和理想 ，也
不懂事， 没有说长大以后非要做
什么样的职业， 只不过偶然机会
拍上戏以后觉得自己还挺喜欢这

事的。 后来慢慢地被大家认识、被
大家喜欢， 我就更坚定了自己走
这条路的信心， 所以一直以来就
在干这个事。

北京晨报：杨紫最近因为《欢
乐颂》再火一把，你的压力会突然
增大吗？ 平时会经常联系吗？

张一山 ：其实我们俩私底下
关系确实是特别好 ， 因为既是
大学同学 ， 很小的时候又在一
起拍了很长一段时间的戏 。 对
于杨紫火了我有没有压力 ？ 这
个我觉得谈不上 ， 我从来不愿
意跟别人去比 ，也没有必要 。 而

且很小的时候我就有了很多的

光环和别人的夸赞 ，现在反而都
不会太去关注别人对我的赞美 ，
我只是做好自己想做的事 。 另
外 ， 杨紫是我特别特别好的朋
友 ， 所以她火了这是一件让我
也特别开心的事 ， 希望她越来
越好 ，这是必然的 。

北京晨报： 观众看到你越来
越多的角色 ，感慨 “小刘星 ”长大
的声音越来越多，有肯定的，也会
有质疑的，你怎么调整心态？

张一山：其实有人喜欢、有人
不喜欢，这是太正常了。 说实话，
别人给我的意见 ，我肯定都会吸
取 ，肯定都会想 、去琢磨 ，到底哪
儿不好 ， 以后还需要怎么改进 ，
但是这丝毫不会影响我的心情 ，
因为我觉得人家能够给我提出

意见 ，不管是好是坏 ，至少人家
是关注我的 ， 是想让我更好 ，所
以我反而很开心。

北京晨报 ：在 《家有儿女 》中
你有一个邻居的玩儿伴叫鼠标 ，

《余罪 》 中也有一个小伙伴叫鼠
标，是巧合吗？

张一山 ： 我也觉得太巧了 。
刚 开 始 还 没 有 拍 这 个 戏 的 时

候 ，第一次跟导演聊的时候 ，我
就 说 里 边 也 有 一 个 角 色 叫 鼠

标 ， 我还怕大家会有一些 “串
戏 ”的感觉 ，但是导演说这个不
能改 ， 因为原著小说里边人物
就叫鼠标 ，我觉得这个很巧 ，可
能就是注定这个鼠标要围绕着

我前二十四年 。
北京晨报： 前段时间手戴戒

指， 引发了大家对你情感生活的
关注，现在是甜蜜恋爱期吗？ 喜欢
什么样的女孩？

张一山： 那个戒指就是我生
活中的装饰而已 ，我不光有这一
个戒指 ， 我还有另外好几个戒
指 ， 我觉得挺好看的就戴上了 ，
仅此而已 。 至于情感 ，我是一个
特别不喜欢把自己的个人生活

暴露到公众面前的 ， 从某种意
义上来讲 ， 其实我的性格并不

是 特 别 适 合 做 公 众 人 物 或 演

员 ，因为我不是特别愿意去秀 ，
也不是特别愿意去把自己所有

事情跟大家分享 ，没有办法 ，这
是自己的性格原因 。 但是如果
真是有什么好事的话 ， 我也会
跟大家说 ， 只不过我不会过多
地去秀 、 去跟大家过多地透露
我的私生活 。 关于喜欢什么样
的女孩 ， 我觉得这个东西就是
看感觉吧 ， 我觉得你们也应该
是一样的 。

北京晨报：父母会催婚吗？
张一山 ：没有啊 。 我们家是

一个比较传统的家庭 ， 但是我
父母也是跟得上时代的人 ，他们
知道现在的年轻人的心态都不

喜欢被催 ，尤其这个职业生活也
不稳定 ，而且常年在外 ，所以父
母还是觉得由着我自己的性子

来 ， 要是觉得我想先把事业做
好 ，他们也就是任由我先在事业
上发展，至于催婚的事他们还真
没提过 ，他们可能也不着急吧 。

■相关链接

那些没有沉寂的童星
娱乐圈里，“童星长残”简直就是魔咒，但凡从童星出道的，可以说

既幸运又悲哀。幸运者，自小带有明星的光环，凭借小时候的人气和资
历为积淀和跳板，破茧成蝶成功蜕变，比如张一山、吴磊、杨紫、关晓彤
等；但大部分都会因为长相变残、身材走样而再难接到一部儿时那样
的爆款作品，渐渐沉寂、慢慢淡出公众视野，或幕后、或转行。

2005 年，一部《家有儿女》捧红了
杨紫、张一山和尤浩然。带着“夏小雪”
的光环， 杨紫考上北京电影学院踏入
演艺圈，并陆续拍摄了《幸福来敲门》、
《心术》、《战长沙》、《欢乐颂》等颇有影
响力的电视剧。

在《战长沙》中，杨紫首次和霍建
华搭档出演情侣和夫妻， 甚至还表现
了怀孕的痛苦等，“希望观众能通过这
部戏认识长大了的自己， 不想永远定

格在夏小雪。 ”
从《家有儿女》至今，观众看着杨

紫长大， 长相的变化也是被热议的焦
点。正是因为杨紫是观众看着长大的，
所以近年来围绕杨紫整形、 变脸的传
闻以及流出的不同时期的对比照从

未间断……杨紫曾回应说： 自己理解
这种行为， 但不会选择这么做。 不过
面对“有图有真相”，网友似乎都更愿
意相信自己愿意相信的。

杨紫

关晓彤出身演艺世家， 祖父关学
曾是北京琴书大师，父亲关少曾是影
视演员。 大多观众认识关晓彤是缘于
2005 年的电影《无极》中的“小倾城”。
近年因主演 《大丈夫》、《一仆二主》、
《好先生》等作品被称为“国民闺女”。
2016 年考入北京电影学院表演系。

关晓彤身上的两大标签是： 大长
腿和典型的北京口音。 在以往的角色
中，出演的多是有些没心没肺、耿直爽
快、 甚至有点浑不吝的北京妞儿。 于

是在很多场合的采访中， 角色能否再
有突破，会选择尝试什么不同的角色，
成为了老生常谈的问题。因此，除了都
市题材， 关晓彤也接了像 《九州天空
城》这样的古装剧，饰演星流花神易茯
苓， 天真无邪且神秘莫测。 关晓彤认
为，易茯苓这个角色，对自己来说其实
是个巨大的突破。“因为以前我的角色
都是谁谁的女儿，性格都比较自我，甚
至有些男孩子气。这个角色非常女人，
说话嗲声嗲气，酥到不行。 ”

关晓彤

针对 “童星应该怎么长” 这个问
题，吴磊给出了标准答案。 2002 年，3
岁的吴磊获邀接演了第一个广告，在
短短两年内，吴磊接连演出多达 50 余
部广告， 从而启发吴磊的表演天分。
2009 年，出演情景喜剧《家有外星人》
中的“唐不苦”被观众认识，后来演过
《淘气包马小跳》和《我的妈妈是天使》
等剧，直到去年《琅琊榜》的热播，让粉
丝们开始惊艳，“原来小吴磊已经长这
么大啦！ ”

回头去翻看吴磊一路成长的历史，
大为感慨，“三石弟弟的颜值一直都这
么给力! ”5岁出道拍广告是萌萌哒，如
今十几年过去了，变得帅帅哒，从小正
太到小帅哥的完美蜕变，只能说“三石
弟弟，你也太会长了吧！ ”不仅有颜值，
情商也受到很多搭档的称赞。 真人秀
《二十四小时》中的伙伴徐峥就曾感慨，
“我像吴磊这么大的时候，还啥都不懂、
傻乎乎的呢，可是吴磊在这个年龄对周
边人已经很成熟、很贴心了。 ”

吴磊

2009 年，8 岁的张子枫在冯小刚
导演的电影《唐山大地震》中饰演小方
登一角而成名， 并凭借在此片荣获第
31 届大众电影百花奖最佳新人奖。

此后张子枫也接演过《宫锁沉香》
中的小沉香，《龙门镖局》 中恭叔的女
儿小雪绒等，但影响力肯定都不如去
年的电影《唐人街探案》，影片结尾处
张子枫露出的谜一样的微笑让人不

寒而栗。 通过这部电影， 张子枫的演
技大获认可，获封“妥妥的演技派”。

有评论说，如果在 2015 年一整年

的电影里评选出一个 “年度表情”，张
子枫小朋友在《唐人街探案》结尾那谜
之微笑一定会高票当选吧 。 前一秒
还是开了挂的狞笑 ， 后一秒就恢复
成天真清纯无辜的萌萌哒萝莉脸 ，
真是天使和魔鬼的双重附体 。 对于
业内业外给予的极高评价 ， 张子枫
坦言曾经会有压力。 “大家都说自己
很有天赋 ， 所以会害怕有一天失去
这个天赋 ， 担心有一天会被别人说
戏不好。 但现在只会专注演技，专注
于自己所塑造的角色。 ”

张子枫

本版撰文 北京晨报记者 冯遐

童
星
成
长
样
本


